

Dr. Ángel Samuel Chan Aquino

En su actividad profesional demostró un entusiasmo intenso y una profunda dedicación.



Ángel Samuel Chan Aquino nació en Santo Domingo el 24 de marzo de 1923. Hijo de los esposos Samuel Chan, natural de Cantón, China, y de Dionisia Aquino, natural de San Cristóbal. Se graduó de Doctor en Medicina en la Universidad de Santo Domingo el día 28 de octubre de 1949. Realizó estudios de postgrado en Cirugía Cardio-torácica en Hahnemann Medical College and Hospital, de Philadelphia, Estados Unidos, y en el Instituto de Cardiología de Montreal, Canadá.

Realizó, además, los siguientes cursos de postgrado:

- Enfermedad Coronaria en Pennsylvania Academy of General Practice, Philadelphia, Estados Unidos.
- Bioprótesis Valvular Hospital Das Clínicas, Sao Paulo-Brasil.
- Plastia Valvular Cardíaca con el profesor Alain Carpentier, Hospital Broussais, París-Francia.
- Administración de Hospitales, Escuela de Salud Pública, San Juan, Puerto Rico.

Su actividad profesional demuestra un entusiasmo intenso y una profunda dedicación. Fue fundador y primer jefe del Servicio de Cirugía Cardiovascular del Hospital Dr. Salvador B. Gautier del Instituto Dominicano del Seguro Social. Fundador y primer jefe del Servicio de Cirugía Cardiovascular del Hospital José Ma. Cabral y Báez, Santiago y Director del Servicio de Cirugía Cardiovascular del Instituto del Corazón.

Su actividad docente incluyó las siguientes actividades:

Fue fundador de la Cátedra de Cirugía Torácica y Cardiovascular, Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, desde marzo de 1966. Profesor de Cirugía de la Escuela de Cardiología del Instituto Dominicano de Cardiología e investigador asociado en Cirugía Torácica del a Facultad de Medicina de Hahnemann Medical College and Hospital de Philadelphia.

En su notable vida profesional le tocó ser pionero en la República Dominicana de las siguientes terapéuticas y técnicas médicas:

- La Raquianestesia para la Operación Cesárea.
- La Histerosalpingografía y la Persuflación Tubárica en el tratamiento de la Esterilidad Femenina.
- La Cirugía de corazón abierto con manos dominicanas, 1975.
- La Coronariografía y la Cirugía de las Arterias Coronarias.
- Modificación y fabricación de las Válvulas Biológicas Cardíacas de duramadre en la República Dominicana, 1976.
- La Técnica Quirúrgica para la Valvuloplastias Cardíacas, 1988.
- La Cirugía sin sangre, con lo que se inicia en el país la Cirugía de Corazón Abierto en la organización religiosa Testigos de Jehová.

En reconocimiento a su ejemplar vida profesional y académica fue exaltado a Maestro de la Medicina Dominicana (Asociación Médica Dominicana, 1993) y condecorado por el Estado dominicano con la Orden de Duarte, Sánchez y Mella, el grado de Caballero, 1985.

Fue responsable o tomó participación en la fundación de diversas instituciones, entre las que destacan:

- Sociedad Dominicana de Cardiología
- Fundación Dominicana de Cardiología
- Escuela de Enfermería de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, Santiago.
- Universidad APEC
- Primer decano de la Escuela de Medicina de la Universidad Mundial.

Fue miembro de las siguientes instituciones científicas nacionales y extranjeras:

- Colegio Médico Dominicano
- Colegio Dominicano de Cirujanos
- Sociedad Dominicana de Angiología
- Sociedad Interamericana de Cardiología
- American Thoracic Association, New York, 1966.
- American College of Cardiology, 1968.
- American College of Angiology, 1973.
- American College of Pediatric, 1974.
- Sociedad Mexicana de Cardiología, 1974.
- International College of Surgeons
- Club Mitral, Hospital Broussais, París, 1991
- Sociedad Cubana de Cardiología, 1992.

Ocupó las siguientes funciones públicas:

- Presidente de la Asociación Médica Dominicana, 1966-1967.
- Secretario de Estado Interino de Salud Pública y Asistencia Social
- Asesor especial del Presidente de la República para Asuntos Médicos Sociales, 1965-1966.
- Miembro del Consejo Directivo del Instituto Dominicano de Seguros Sociales, 1965-1970.
- Regidor del Ayuntamiento de Santo Domingo, 1990-1994.
- Presidente de la Cámara de Comercio Dominico-China.

Además de eminente médico, fue también artista del canto y la composición. Grabó la canción Noche de Playa para recaudar fondos para niños enfermos del corazón.

Se casó con la dama Orla Santos, con quien procreó cinco hijos: Federico, Samuel, Víctor Virgilio, Ángel y María de la Paz. El doctor Ángel Samuel Chan Aquino falleció a los 85 años de edad, el 6 de abril de 2008. Su deceso produjo un gran pesar en toda la sociedad; homenajes póstumos fueron organizados por la Universidad Autónoma de Santo Domingo y el Colegio Médico Dominicano; varios dedicaron sus editoriales en reconocimiento al médico, profesor y ciudadano ejemplar.